

SOLEMNIDAD DE SAN PEDRO NOLASCO

Fundador de la Orden de la Bienaventurada Virgen María de La Merced

6 DE MAYO



Título: San Pedro Nolasco

Lugar de origen / Escuela: Cusco, Perú / Escuela cusqueña

Autor: anónimo

Fecha de ejecución: siglo XVIII

Ubicación: Sala El Mestizaje artístico - Museo La Merced, Santiago de Chile



¿Sabes quién fue Pedro Nolasco?

Pedro Nolasco es un santo franco español, nacido en el siglo XIII. AVECINDADA su familia en Barcelona, aprendió de su padre el oficio de mercader y recibió las enseñanzas de una vida cristiana, conforme a las profundas convicciones religiosas de las familias de aquel tiempo.

En el ejercicio del comercio descubre el cautiverio de los cristianos en tierras musulmanas. Desde entonces, dedicará su vida y utilizará sus bienes para devolverles la libertad, manifestando su próxima misión y carisma, dentro de la Iglesia y de la sociedad.

Convocó a algunos de sus compañeros que participaban de sus sueños e inquietudes, quienes, con desprendimiento y arrojo juvenil, se despojaron de sus bienes y lo dieron por la redención:

“Perseverando primero en la oración de Dios, después se dedicaron cada día a recoger limosnas de los piadosos fieles por la provincia de Cataluña y por el Reino de Aragón, para llevar a cabo la santísima obra de la redención. Lo cual se hizo así, para que cada año se realizaran, en adelante, por el santísimo varón y sus compañeros no pequeñas liberaciones y redenciones... todas estas cosas acaecieron el año 1203”.

Su oficio de mercader fue de gran utilidad en esta primera época, ya que ellos tenían fácil acceso a los países musulmanes, eran conocidos y, durante siglos, fueron casi los únicos intermediarios para el rescate de cristianos en tierra de moros y de moros en tierra de cristianos. Este grupo de compañeros estaba formado sólo por laicos que *“tenían gran devoción a Cristo que nos redimió por su preciosa sangre”*. Esto indica la característica de la espiritualidad del grupo: la devoción y seguimiento a Cristo Redentor.

¿Cuál fue su misión y su obra?

Tras quince años de admirable acción de redimir cristianos cautivos, Pedro y sus compañeros veían con preocupación que se acrecentaban los cautivos. Buscó en su fervorosa oración la inspiración divina para poder continuar la obra. Así, la noche del 1 al 2 de agosto de 1218, sucedió un hecho trascendental en la vida de Pedro Nolasco: una experiencia “Mariana” sorprendente, que iluminó su camino y movió su voluntad para que convirtiera su grupo de laicos redentores en una *Orden Religiosa Redentora*.

El 10 de agosto de 1218 se llevó a cabo la fundación de la Orden Religiosa Redentora de Cautivos en el altar mayor de la catedral de la Santa Cruz de Barcelona, erigido sobre la tumba de santa Eulalia. El obispo Berenguer de Palou, hizo entrega a Nolasco y compañeros, la Regla de San Agustín como norma de vida y, ante él, los primeros mercedarios emitieron su profesión religiosa; el rey Jaime I de Aragón reconoció la nueva Orden como institución por el derecho civil de su reino.

¿Cómo realiza su labor redentora?

Nolasco introduce en su obra redentora la colecta de limosnas entre los fieles cristianos con la finalidad de llevarlas a tierra de moros para rescatar a los cristianos cautivos. Todo fraile quedaba convertido en auténtico limosnero de la redención; y, donde no había religiosos, instituye hermandades, convoca a los fieles en la *Cofradía de la limosna de los cautivos*. Asimismo, cuando faltaba el dinero, el redentor quedaba obligado a entregarse como rehén y expuesto a dar la vida con tal de liberar al cautivo, esto es lo que se conoce como el cuarto voto. La finalidad de esta Orden de la Virgen María de La Merced de la Redención de Cautivos es: *“visitar y librar a los cristianos que están en cautividad y en poder de los sarracenos o de otros enemigos de nuestra Ley... por la obra de misericordia o merced... todos los frailes de esta Orden, como hijos de verdadera obediencia, estén siempre alegremente dispuestos a dar sus vidas, si es menester, como Jesucristo la dio por nosotros”* (Primeras Constituciones de la Orden de 1272).

¿Qué sucedió con la Orden?

El papa Gregorio IX, el 17 de enero de 1235, en Perusa, Italia, con la bula *Devotionis vestrae*, incorporó canónicamente la nueva Orden a la Iglesia universal que, en vida del santo Fundador, alcanzó a contar con 100 frailes y 18 conventos, extendidos por el reino de Aragón y el sur de Francia. De los cautivos redimidos por Pedro y sus compañeros

antes de la fundación de la Orden, así, como en el período institucional hasta su muerte, se cuentan 3.920 cautivos rescatados.

El día 6 de mayo de 1245, en Barcelona, en la casa madre de la Orden, contando con unos 65 años de edad, aproximadamente, falleció y su cuerpo fue sepultado en la iglesia de dicho convento. Como un fiel imitador de Cristo Redentor, fue venerado como santo, no sólo entre los religiosos sino también por el pueblo. La sagrada Congregación de Ritos, después de un proceso canónico, aprobó el culto inmemorial que desde su muerte se le había tributado, así, el 19 de junio de 1655, su nombre fue introducido en el *martirologio romano*; esto fue el respaldo de la Iglesia a una vida y actividad apostólica surgida en ella y para ella: la actividad liberadora.

Hoy, la Congregación de La Merced, está presente en cuatro continentes: Europa, África, Asia y América. En Chile, cuentan con parroquias en Santiago, San Felipe, Chillán, Concepción, Victoria, Melipilla, Quillota, Rancagua y Valparaíso, además de establecimientos educacionales y un Museo de Arte Sacro.

BIBLIOGRAFÍA

- CANTÓ RUBIO, JUAN. 1985. *Símbolos del arte cristiano*. Pontificia Universidad de Salamanca. España
- FERRANDO ROIG, Juan (Pbro.) 1950. *Iconografía de los Santos*. Ediciones Omega, S.A. Barcelona, España.
- FERREYRA ORTIZ O. de M., Fr. Avelino. 1949. *El escudo mercedario*. Su historia, simbolismo y vigencia. Talleres gráficos de Domingo E. Taladriz. Buenos Aires, Argentina.
- INSTITUTO HISTÓRICO DE LA ORDEN DE LA MERCED, 1977. *La Orden de Santa María de La Merced*. Roma, Italia.
- JUNG, CARL GUSTAV. 2009. *Los arquetipos y lo inconsciente colectivo*. Ediciones Paidós. Barcelona, España.
- MORALES RAMÍREZ O. de M. Fr. Alfonso. 1989. *María, Merced de Dios para los hombres*. Provincia Mercedaria de Chile.

Links

- <https://www.basilicadelamerce.com/es/129-leyendas-mercedarias.html>
- <https://web.archive.org/web/20100918025628/http://www.ordenmerced.org/SANTORAL/--S--Pedro-Nolasco/36/56>

INVESTIGACIÓN

María Dolores Silva Rodríguez. Licenciado en Teoría e Historia del Arte

EDICIÓN

Fr. Mario Salas O. de M. Provincial Orden La Merced. Director Museo La Merced / Hernán Jiménez. Encargado de Formación y Comunicaciones

FOTOGRAFÍAS

Carmen Retamal Maturana. Licenciado en Teoría e Historia del Arte

MONTAJE

Macarena De La Cerda Labarca